

漂流する海洋日本

15

港湾の光景 が一定の頻度で出入りする全国1~26港湾の約19
が様変わりし たことに、初 00施設に上る。
めに驚いたの きつかけは、01年の9・

11米同時アロード。
米国から働きかけられた
国際海事機関（IMO）は
20年、港湾や海運分野のテ
命安全（SOLAS）条約」
の改正を採択した。海洋関
係の条約作りには数年かかる
口対策を強化する「海上人

米国に出入りする艦大な
数の船舶にテロリストや大
量破壊兵器を潜ませること
ができないよう、出発地の
警備隊極東司令部のクリス
トファー・ロビンソン少佐
は、国際的な港湾テロ対策
の意義をこう訴えた。

て立ち入り制限区域にも自由に出入りしていた。

〒100-80
要) 読売新
「国家戦略
教材班へ。
3・3246・19
ールはsenr
uri.com

めに驚いたのは、岸壁で海釣りを楽しんでいた人たちだった。

横浜文庫

戸、新潟、北
九州など外航
船舶が利用す
る国際港湾の
岸壁は、この

2年ほどの間に、高さ2m
前後の長いフェンスで取り
囲まれた。監視カメラや侵

入者感知センサーがあちこちに取り付けられ、出入り口では警備員が不審な車両や人物の出入りをチェックするようになった。

釣り人たぐいを縮め出したのは、2004年の通常国会で成立し、7月に施行された国際船舶・港湾保安法に基づく措置だ。国際港湾を管理する自治体などに、フェンスなどを使った「立ち入り制限区域」を設けるよう義務づけた。この保安法の対象は、外航貨物船な



海上人命安全条約 1912年のタイタニック号沈没事故を受け、船舶の安全を保つため、ドイツ皇帝ヴィルヘルム2世が提唱して1914年に採択された国際条約。その後も技術革新などに伴い、改正を重ねている。米同時テロ後の2002年の改正では、①国際港湾施設での立ち入り制限区域設定②外航船舶への出入りの管理強化——などを義務付けた。

るのが例だが、約1年間
という異例の早さで採用さ
れ、04年7月に発効した。
米国は、テロとの戦いを
進めるため、港湾テロ対策
の世界的なネットワーク作
りにも手をつけている。

外国の港湾にも、テロ対策の網をかけるものだ。既に米国は日本を含む各国との間で税関職員を相互に派遣し合い、相手国の主要港湾で、米国向けコンテナを事前検査している。

日本の港湾アロー対策に對し、ロジンソン少佐は「短時間に、すべての国際港湾で体制を敷いたのは、大変立派だ」と高い評価を与えていた。

る。何らかの問題点が8割以上の港で見つかっているといふ。

積み荷まで調べるといつた
追加措置を取ることになつて
いるが、機能するかどうか
ははまだ分からぬ。

港湾テロ対策なお途上

海上輸送体制はどう

と協議し、出入り業者に対する荷物検査を始めた。国交省は、保安法の対象となる全国の港を年1回、

ご意見は
55（住所不
聞東京本社
を考える」
ファクスは
35。電子メ
ail:vaku@yon

時テ口後に米海事保安法を制定し、米国が外国港湾のテロ対策の水準を調査して不十分とみなした場合、その港を出発した船舶が米国の港に入るのを禁止できる規定を盛り込んだ。

と、額面通りに受け取ることはできない。今年一月、横浜港に入港した「フィリピン船籍の貨物船で、拳銃や弾丸を密輸しようとした日本人の男やフィリピン人船員が警察に逮捕される事件があつた。

考え
無人になつて
いるなど、出
入り管理が不
十分だ。抜き
打ち検査ができる水準では
ない。教育指導しているの
が現状だ」と認める。
保安法に基づき、国交省
はテロの危険度に応じ、港
湾の警戒態勢を通常時のレ
ベル1から、テロの恐れが
著しく高いレベル3まで上
げ下げできる仕組みを導入
した。

「日本の港湾関係者」はレベル3までのことを把握していない人もいる。どんなに設備を整えても、テロ対策に関する意識を根本的に改革しなければ、意味はない」
（英文はあすのデイリー・ミリタリーに掲載します）

国家戦略考え方

「日本の港湾関係者」は、レベル3まであることを把握していない人もいる。どんなに設備を整えて、テロ対策に関する意識を根本的に改革しなければ、意味がない」
（英文はあるのデイリー・ミーリングに掲載します）
（だ。
港も、空港と同じような
テロ対策を求められる時代
になつたが、日本の港湾テ
ロ対策は、緒についたばかり
なのだ。